

## Reflexión de la Entrevista

El objetivo general de nuestro trabajo de campo era investigar las vidas y experiencias de mujeres españolas de generaciones diferentes. Hacemos una entrevista con tres mujeres: una joven de catorce años, su madre, quien nació en 1978, y su abuela, quien nació en 1957. También, la familia tiene una bisabuela, de 92 años, quien todavía está viva pero no asistió a la entrevista. De estas mujeres, tuvimos la meta de investigar mujeres durante y después de la Guerra Civil, las vidas de mujeres durante el régimen de Francisco Franco, la transición a democracia para mujeres, y la situación de las mujeres españolas hoy. La abuela, con más años y más experiencia, era la mujer más valuable con quien hablar, pero también era claro que todas las mujeres habían hablado de sus experiencias muchas juntas. Tienen una relación familiar muy fuerte y no hay secretos entre las mujeres. Hubiera pensado que las mujeres no están de acuerdo en muchos temas, debido a sus crianzas muy diferentes, pero en lo contrario me parece que las mujeres han cambiado con las épocas y que hoy en día tienen las mismas ideas sobre el mundo. Además, no hay ninguna insinuación de juicio entre las mujeres, pero todo está dicho en una manera muy directa al grano. Por ejemplo, la abuela habla mucho de su marido, a quien ella describe como muy “machistas”. Su hija, durante su niñez, tenía reglas y tareas diferentes de su hermano. Cuando su nieta empezó a jugar fútbol, él no miraba sus partidos porque pensaba que el fútbol no es un deporte para las chicas. Con este ejemplo y otros, me interesa mucho la dinámica entre las mujeres durante conversaciones sobre temas que en mi opinión pueden ser muy difíciles de hablar. Por eso, me admira mucho la buena voluntad de las mujeres para compartir sus experiencias y pensamientos con nosotras.

Con cada mujer presente en nuestra entrevista, ganamos información diferente de su generación. Primero, aprendimos sobre las experiencias de la bisabuela, quien nació en

el año 1930, entonces cuando era muy joven ha experimentado la España de posguerra y el principio del franquismo. Toda su niñez y la mitad de su vida fueron durante la dictadura de Franco. Por eso, su vida está muy impactada por el franquismo, y tiene muchas experiencias para compartir. Mientras era muy joven durante la Guerra Civil y la Segunda República, ella tiene todas las cuentas de sus propios padres y abuelos que ha compartido con su familia. De la Guerra Civil, aprendimos sobre la violencia y dificultades, incluyendo la muerte de su padre en la guerra cuando ella tenía solo tres años. Los líderes mandaban que todos los hombres lucharán, entonces sus hermanos luchaban contra hermanos en bandas diferentes. También, las dificultades de la guerra causaron una falta de comida para su familia, y ella pasó hambre muchas veces. También ella habla de violación a las mujeres durante la guerra, pero no mencionan específicamente alguna violencia a la bisabuela. Su vida como una mujer era definida por la dictadura. No tenía la oportunidad de asistir a la escuela, y el único trabajo que podía tener era como madre y esposa. En la época de Franco, la responsabilidad de la mujer era ser buena madre y cuidar de los niños. Mucha gente en este tiempo argumenta que las mujeres eran inferiores a los hombres, que no podían crear o pensar en el mismo nivel de los hombres. Pilar Primero de Rivera, la líder de la Sección Femenino, el grupo de las mujeres quién apoyan Franco, argumenta que

“Todos los días deberíamos dar gracias a Dios por habernos privado a la mayoría de las mujeres del don de la palabra, porque si lo tuviéramos, quién sabe si caeríamos en la vanidad de exhibirlo en las plazas. Las mujeres nunca descubren nada; les falta el talento creador reservado por Dios para las inteligencias varoniles. La vida de toda mujer, a pesar de cuanto ella quiera simular -o

disimular- no es más que un eterno deseo de encontrar a quien someterse”

(Álvarez, 2014).

La Sección Femenino era la única organización de mujeres que estaba permitido durante el franquismo, entonces tiene el poder definir el guía para ser una mujer ideal. En 1958 esta organización produce 17 “principios a no olvidar” para las mujeres ser una buena esposa (Valenzuela, 2020). Algunas de las reglas incluyen “ofréctete a quitarle los zapatos,” “habla en tono bajo, relajado y placentero,” y “recuerda que es el amo de la casa” (Valenzuela, 2020). Estas reglas son impactantes leer con nuestro punto de vista de hoy, pero nos da una idea de cómo vivían las mujeres en este tiempo.

Cuando he vivido en una sociedad tan opresiva para las mujeres, es muy impresionante para mí que la abuela sea una mujer muy fuerte y progresiva. Ella no estudiaba y no tenía trabajo, solo cuidaba a los niños y cosía. Todavía, en nuestra entrevista sus opiniones eran muy progresivas por su tiempo. Sin embargo, hay maneras en que el franquismo ha impactado su forma de vida también. Por ejemplo, cuando estaba criando a sus hijos, no proveía una vida igual para su hija que para su hijo. Un caso es el de las citas. Para su hija, Yoana, salir en citas era difícil porque su padre era muy machista, entonces sus citas fueron escondidas de él, pero no de su madre. Sin embargo, por su hermano, el hijo de la abuela, no hay ningún horario o reglas con las citas. Además, los dos hijos tenían diferentes quehaceres en la casa. La hija necesitaba ayudar a su madre a cocinar y limpiar, y aún tenía que hacer la cama de su hermano. A mí, esto me parece muy extremo y sorprendente, pero era muy común por el tiempo.

La muerte de Franco y el fin de la dictadura cambiaron todo por las mujeres. Casi inmediatamente, se crearon las Primeras Jornadas Nacionales para la Liberación de la

Mujer (Montagut, 2015). En los años que siguieron, el feminismo, que no podía crecer y desarrollarse durante la dictadura, empezó a tomar forma en la sociedad contemporánea. La madre, Yoana, representa la época de la transición a democracia en España, y su vida refleja mucho de esta transición. En su niñez, como ya he mencionado, los efectos de los valores machitos de la época de Franco todavía estaba muy presente, como en las reglas del machismo de su padre, pero también tiene muchas experiencias que no eran posibles por su madre y abuela antes. De todas las mujeres en su familia, ella es la primera en estudiar y trabajar afuera de la casa. En su matrimonio, las tradiciones muy patriarcales no son tan fuertes, y sus responsabilidades en la casa son iguales a su marido. También, ella, con su marido, cría sus hijos, un chico y una chica, de la misma manera. A ellos no les importa su sexo, pero sus horarios son dependiente solo en sus edades, no en sus géneros. Ella habla también de la sexualidad, y establece que no le importa si a su hija le gustan los chicos o las chicas, va a amarle sea como sea. Este tipo de pensamiento era muy raro durante el franquismo, pero la manera en que ella ha criado a sus hijos representa la situación de las mujeres españolas hoy y en la España del futuro.

La mujer de España de hoy, como podemos ver en la hija, parece muy diferente de la situación de la abuela y bisabuela del siglo XX. Ella tiene libertad en un nivel que las mujeres antes no podían experimentar. Todavía existen estereotipos contra las mujeres, pero también hay un montón de oportunidades que no existían antes. Ella juega fútbol, y dijo que cuando empezó, algunos chicos se burlaban porque “no es un deporte para chicas,” pero, hoy en día es común y nadie dice nada. Hay carreras que son más comunes para mujeres, como la enfermería y psicología, y carreras para hombres como

robótica y arquitectura, pero en el fin de día ella sabe que puede hacer cualquier cosa, un privilegio que las otras mujeres no tenían.

Realizando esta entrevista, he aprendido mucho y he disfrutado la experiencia. Antes de la entrevista, estaba nerviosa y pensaba que iba a ser difícil hablar con las mujeres. Estaba preocupada de que no podría entenderlas, o que ellas no podrían entenderme. También, estaba nerviosa porque la entrevista sería incómoda y forzada. No sabía que impactaría con los temas más difíciles, como el franquismo, sus matrimonios, o divorcio. En realidad, las mujeres estaban muy amables y muy disponibles compartir sobre todo. No tenían ningún filtro, y nosotras podemos reír juntas a muchas cosas. También, yo no tenía dificultad en entender a las mujeres, entonces podía preguntar más de cosas que me interesaban en el momento. Durante la entrevista, la cosa más impactante para mí era la relación entre las mujeres. Antes, yo tenía expectativas que la abuela iba a ser más conservadora y apropiada, y que yo necesitaba actuar muy correctamente sobre ella, pero en realidad la abuela era la mujer más fuerte y extrovertida del grupo. Su amor por su familia era muy claro en todo ella dijo, entonces a ella no le importaban cosas como sexualidad o expectativas de género, solo le importaba la felicidad de la familia. Por eso, su punto de vista en muchas cosas me sorprendió. También, me sorprendió que una mujer tan fuerte esté casada con un hombre tan machista. Ella habla de el machismo de su marido en una manera muy informal, mientras en los Estados Unidos creo que una mujer no quería admitir todo eso. Además, según ella muchas de las reglas e ideas más desiguales en su matrimonio y para sus hijos eran de su marido, y si ella tiene más poder no haría las mismas decisiones. Sin embargo, ella, en adición a su madre y todo la familia, es una representación de la fuerza de mujeres aun en

la cara de opresión y sufriendo. En conclusión, esta experiencia me enseñó mucho sobre no solo la historia de las mujeres españolas, sino su resiliencia y las relaciones familiares que son tan importantes. Tengo una apreciación más profunda por las familias españolas y su crecimiento tremendo.

## Bibliografía

- Álvarez, Itaso. “La Mujer En Tiempos De Franco.” *El Correo*, El Correo, 15 Apr. 2014,  
[www.elcorreo.com/vizcaya/20140415/mas-actualidad/sociedad/mujer-tiempos-franco-201404141331.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.elcorreo.com%2Fvizcaya%2F20140415%2Fmas-actualidad%2Fsociedad%2Fmujer-tiempos-franco-201404141331.html](http://www.elcorreo.com/vizcaya/20140415/mas-actualidad/sociedad/mujer-tiempos-franco-201404141331.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.elcorreo.com%2Fvizcaya%2F20140415%2Fmas-actualidad%2Fsociedad%2Fmujer-tiempos-franco-201404141331.html).
- Montagut, Eduardo. “La Lucha De Las Mujeres En La España Contemporánea.” *Nuevatribuna*, 15 July 2015,  
[www.nuevatribuna.es/articulo/cultura---ocio/lucha-mujeres-espana-contemporanea/20150714212551118054.html](http://www.nuevatribuna.es/articulo/cultura---ocio/lucha-mujeres-espana-contemporanea/20150714212551118054.html).
- Valenzuela, Juan Luis. “Las 17 Recomendaciones Del Franquismo a Las Mujeres Que Te Dejarán Petrificada.” *El Plural*, 8 Mar. 2020,  
[www.elplural.com/sociedad/17-recomendaciones-franquismo-mujeres-dejaran-petrificada-234792102](http://www.elplural.com/sociedad/17-recomendaciones-franquismo-mujeres-dejaran-petrificada-234792102).